

## LA UNICA RESPUESTA DIGNA

### Estrechar las filas y acentuar el esfuerzo en la lucha y la resistencia

La proximidad de conferencias internacionales en que el problema de España será tratado en primer plano, suscita diversos comentarios en distintos ambientes, dentro y fuera de nuestro país, insinuándose posibles soluciones como consecuencia de tales conferencias. Desde luego, debemos seguir con atención cuanto se diga cuanto se ha hecho o se procure hacer en las esferas internacionales, en torno a nuestra lucha y estar al tanto de las reacciones de la opinión pública en el extranjero, acerca de la misma cuestión. Esto constituye una obligación elemental para todos los antifascistas y particularmente para los que detentan cualquier responsabilidad directiva. Es preciso estar enterados, conocer las maquinaciones que se tramitan contra nosotros en el extranjero, para contestar debidamente, parando de manera oportuna ciertos golpes o evitándolos sencillamente.

Pero ello no significa en modo alguno que hayamos de sentirnos supeditados a los acuerdos que se toman en el exterior respecto a nuestra suerte, sea cual fuere su lugar de origen o el sentido de los mismos. Veintiocho meses de lucha, de victoriosa resistencia contra el conglomerado fascista mundial, en actitud irreductible de defensa de nuestra Libertad e Independencia, son suficientes, suponemos, para convencer a los negociadores internacionales—totalitarios o seudodemocráticos—que España no se someterá a un nuevo Munich ni a nada que se le parezca. Por tanto, están de más todas las especulaciones que dentro o fuera de España se hagan respecto a nuestra política interior en relación con las susodichas conferencias internacionales. Hoy, como hace dos años, rechazamos en absoluto toda injerencia extraña en nuestros asuntos, tanto si atañen a la dirección de la guerra como si se refieren a la orientación económica y social de nuestro Pueblo. De igual modo repudiamos toda tentativa de predominio interno de cualquier sector de los que constituyen el Frente Popular, considerando nocivo para la Libertad semejante predominio, como una descarada injerencia de un Estado extranjero. Ningún hecho se ha producido que nos haga rectificar ese concepto de la Libertad y de la Independencia por el cual luchamos y por el que luchan todos los sinceros antifascistas de España. Y puesto que es así no hay ninguna necesidad de traer a colación proyectos y personajes que todos repudiamos, incurriendo en cierto alarmismo fuera de lugar.

A las maniobras hostiles del exterior o las defecciones que eventualmente podrían producirse de este lado de la barricada, sólo hay una respuesta necesaria y digna: estrechar filas entre los auténticos antifascistas, hacer efectiva la unidad sin predominios de ninguna especie y acentuar el esfuerzo de lucha y de resistencia. Todo lo demás, sobra y debe ser eliminado.

### El Comité Nacional de la C. N. T.

#### Referencia de su última reunión

De la nota facilitada a la prensa por el Comité Nacional de la C. N. T., correspondiente a su última reunión, extractamos los siguientes párrafos:

El secretario accidental, compañero Rueda Ortiz, informa ampliamente sobre la situación política nacional y exterior, destacando las pretensiones desbordantes de quienes quieren convertir nuestro problema en algo semejante a lo ocurrido con Checoslovaquia, olvidando que el Pueblo antifascista español manifiesta, con más calor hoy que nunca, su vivo deseo de no cesar en la lucha hasta aplastar a los invasores y quienes franquearon su paso en España.

Se autoriza a los compañeros del Moral y doctor Martí Ibáñez, para que tomen parte en varios actos pú-

El compañero Jesús Martínez da cuenta de la labor que viene desarrollando la Comisión Nacional Pro-Campaña de Invierno, cuyo volumen de trabajo da idea del entusiasmo con que se incrementan las aportaciones.

Se da lectura al siguiente telegrama que fué enviado desde Nueva York al Comité Nacional:

« Segundo Congreso Nacional Sociedades hispanas confederadas, integrado 180 delegados representando 84 sociedades, acordaron enviar cariñoso saludo esa organización ratificando solidaridad con trabajadores españoles haciendo votos triunfo causa. — Alonso, secretario general. »

Acordóse contestarles y mostrarles satisfacción.

Prendas de abrigo necesita el soldado que defiende nuestra integridad territorial. Ayuda al má-

### Consigna de ayer y de hoy

#### DICATORIA

A Francisco Ascaso  
Gran luchador, ejemplo de hombre y amarquista.

Tres años ha, en Palma de Mallorca, el fecundo trabajo de los medios confederales. La Federación Regional de Sindicatos llevaba a cabo sus trabajos de afirmación libertaria y anarquista.

Estábamos a mediados de noviembre culminando la labor revolucionaria que figuraba en el vasto programa, y por la liberación del hombre.

Una agradable visita a nuestro Sindicato, dos hombres, dos luchadores y anarquistas: Francisco Ascaso y Domingo Germinal.

Nuestro periódico « Cultura Obrera », el órgano de la Regional Balear, el paladín de nuestras luchas, lanza una gran consigna: QUE CADA CUAL OCUPÉ SU PUESTO DE COMBATE. Y a esta consigna responde Francisco Ascaso con una conferencia, cuyo lema era la consigna misma, llena de afirmaciones precisas, trazando una trayectoria definida, con el cálido verbo hizo una exposición tan bella y agradable, que Domingo Germinal, el gran maestro, y llevado de su entusiasmo, hizo unas cuantas intervenciones, las cuales pusieron de manifiesto su gran cultura y logró que Ascaso hiciera una disertación tan amena, que todos los que tuvimos el deleite de escucharla, guardaremos de ella imperecedero recuerdo.

La consigna todavía sigue en pie, tal como la lanzó nuestro periódico, tal como la explicó Francisco Ascaso, con la sonrisa en los labios, aquella sonrisa enigmática, en la que dibujaba toda la alegría de la vida del hombre libre y el amargor del luchador perseguido, pero todo optimismo y esperanza, todo ideal.

Y aquella consigna ha llegado a ser un mandato categórico.

Germinal, de grata memoria, nos dejó al poco tiempo con sus pulmones hechos pedazos, debido a sus largas al par de inigualables conferencias y a causa también de los malos tratos y vida que tuvo en más de cien cárceles de España y extranjero.

Otros han caído, en Mallorca, asesinados por los fascistas e invasores, así como: Cons, Vidal, Rigo, González v otros.

Y Francisco Ascaso en los primeros días de julio, y en el asalto a Atarazanas fué donde se aplicó a sí mismo la consigna y al cumplimiento de ella, exhortó y galvanizó a las masas que le ueguían, logrando reducir al enemigo.

Pero, la suerte le fué adversa, cayó bajo las balas traidoras, pero saludó a la muerte con aquella sonrisa enigmática, peculiar en él. Sonrió a la muerte por liberadora y al despedir a la vida se encontró envuelto en el suave bálsamo del deber cumplido.

Sus labios entreabiertos parecían decir: « QUE CADA CUAL OCUPÉ SU PUESTO DE COMBATE »

### EL SINDICATO

El Sindicato es el origen de todas las conquistas sociales del proletariado confederal. De los sindicatos han salido los hombres que lucharon contra la reacción en tiempos monárquicos y dictatoriales. Y de ellos salió también el pueblo que, con desprecio absoluto de su vida, abatió desde los primeros días la militarada insurrecta.

Los sindicatos han efectuado en el orden económico realizaciones afortunadas que demuestran su capacitación constructiva y, en el orden individual han dado a los obreros la educación revolucionaria indispensable para forjar su futuro destino.

Es en los sindicatos donde radica la verdadera fuerza del proletariado confederal y, sin ellos, la obra de emancipación llevada a cabo, se hundiría fácilmente, dejando a los trabajadores sin armas para la lucha social que es la que más nos importa.

Debemos, pues, afirmar la influencia, la capital importancia de los sindicatos. Y, en los días que corren, conviene acentuar el acercamiento de estos organismos, porque su contacto íntimo y frecuente y la coordinación de sus iniciativas y trabajos, es precisa para lograr la victoria del pueblo.

Compañeros todos: Acudid, reforzad, servid, fortaleced a vuestros sindicatos, no olvidando, en ningún momento, vuestros deberes sindicales.

*Compañero: Por mucho que sufras en la retaguardia, nunca sufrirás como el combattente. Contribuye a la Campaña de Invierno.*

### EL MUNDO BAJO LA AMENAZA FASCISTA

Si los políticos que dirigen las democracias no estuviesen influenciados por el virus fascista, a estas horas tendríamos nuestra guerra resuelta favorablemente a la finalidad que perseguimos los verdaderos españoles, y el mundo no se encontraría bajo el abismo que amenaza hundirlo en la más desastrosa de las carnicerías que la guerra, forzosamente, con los modernos elementos mortíferos de que disponen las naciones, lleva en sí. Pero el miedo a la revolución social les tiene tan preocupados, y ante el avance de ésta, prefieren dar amplias facultades a las fuerzas al servicio del crimen colectivo, siempre que vayan estrangulando países que, por su poca fuerza militar, se ven privados de defenderse, no quedándoles más solución que la de capitular.

Sin embargo, no cabe duda que los dictadores, envalentonados, llegarán a pedir parte de lo que pertenece a estas naciones, cuyos gobiernos han adquirido, por su flojedad ante aquéllos, una grave responsabilidad al permitir el engrandecimiento de formas gubernamentales rayanas en la edad media, y no escuchar la certera voz del Pueblo español que vierte su sangre a favor de las libertades del Mundo.

mocrático, juega siempre con todas las cartas, y ante su total derrumbamiento preferirá hundirlo todo y convertir al mundo en un vasto cementerio el cual se llenará de cadáveres que en vida fueron productores de las riquezas que clase tan ruin posee. Perspectivas tan poco agradables, son las que tienen a la humanidad en tensión, si ésta resueltamente no reacciona a tiempo y mete en cintura tan grandes criminales.

Si los trabajadores no lo comprendieran así, que sus máximos enemigos se albergan cerca de ellos, en los palacios de las grandes capitales, sería cuestión de pocas horas el solucionar un problema que está en sus mismas manos.

Que den una ojeada a la titánica lucha que sostenemos en España, a la recia voluntad de no dejarnos someter a las decisiones de unos forajidos que manejan las riquezas del mundo, y verán la forma de hacerles entrar un razón.

No hay que perder más el tiempo en reuniones ni discusiones, porque mientras se habla, el fascismo se hace dueño de nuevas posiciones, por medio de las cuales permite presentar batalla a todo lo que presente obstáculo a su finalidad dominadora.

Nosotros, españoles auténticos, no tenemos nada que rectificar. No así, en este espejo, pueden mirarse los demás, que han contraído la deuda de dejarnos solos ante un enemigo muy numeroso el cual, aún así, pensamos vencerlo, aunque hayamos de someternos a más duros sacrificios de los hechos hasta hoy, seguros de que nos los compensará la victoria final.

La amenaza de guerra se yergue sobre las cabezas de los trabajadores, meditada convenientemente con el fin de matar la aurora de libertad que resplandece en el horizonte, y que el Pueblo español, ha sabido y sabe interpretar certeramente, actitud que habrán de adoptar los demás si no quieren perecer cobardemente bajo la bota de dos fantoches al servicio de la gran banca que con el comercio de armas adquieren grandes fortunas.

Depende, que la humanidad no quede encerrada en un círculo de tinieblas, que las Internacionales Obreras se pongan de acuerdo y hagan sentir su fuerza, que la tienen, sobre todos los caducos procedimientos, como los que en Munich descuartizaron países enteros.

#### LIBERTARIO

*La Campaña de Invierno será la demostración de la voluntad de victoria de la retaguardia.*

*El frío se acerca. Proteje contra él a nuestros soldados con la Campaña de Invierno.*

**Trabajadores:**  
**Leed y propagad**

**Teatro Principal**

JUEVES 24 NOVIEMBRE 1938  
A las 6:30 de la tarde

Inauguración de los actos que se celebrarán para recaudar fondos « Pro-Campaña de Invierno » bajo la presidencia del señor Coronel Jefe de la División y Base Naval de Menorca, con asistencia de los pequeños alumnos de las Escuelas Nacionales de Primera Enseñanza, que han sido invitado expresamente para este acto.

**PRIMERA PARTE**

Concierto a cargo de la Banda Militar.

**SEGUNDA PARTE**

Entrega por el señor Comisario de Brigada camarada Angel Babuena, al señor Delegado del Gobierno, Presidente de la Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares, de la suma recaudada por el Comisario de Guerra para Colonias Escolares.

**TERCERA PARTE**

Recital de poesías por las niñas Reme Menéndez y Monserrat Valbuena. Mari-Pili Guerra con sus creaciones y número de conjunto con niñas de Alayor. « El Gato Periquito » por Margarita Coll.

La Banda Militar finalizará el acto con una pieza de su nutrido repertorio e Himno Nacional.

Para encargos en taquilla. Miércoles de 5 a 8 y jueves desde las 3 en adelante.

Esperamos que el pueblo hará patente su acendrado antifascismo, respondiendo al llamamiento que le hacemos, en todos los actos que se celebren en Menorca « Pro-Campaña de Invierno ». Es lo menos que podemos hacer por nuestro Ejército que con tanto entusiasmo lucha por la independencia de España.

A partir de hoy, jueves, todos los actos que se celebren en la isla son organizados por esta Comisión, que se complace en hacer público, que las empresas del Teatro Principal, Saíoa Victoria y Cine Consey prestan su colaboración desinteresada, así como empleados, artistas y demás personal que ha de tomar parte en dichos actos.

**LA COMISION**

**Comandancia Militar de Mahón**

**ESTADO MAYOR**

Relación de artículos para vender en pequeñas ventas a bordo del « Ca is Marsal » en los días 23 y 24 del corriente mes de 8 a 12 horas de la mañana:

Vino tinto . . . . .	5'00 Ptas, litro
Vermouth . . . . .	11'55 » »
Málaga . . . . .	18 10 » »
Ginebra . . . . .	48'05 » »
Cofac Faro . . . . .	68'50 » »
Cofac Gartel . . . . .	47'75 » »
Cofac corriente . . . . .	29'30 » »
Licores varios . . . . .	48'05 » »

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 22 de noviembre de 1938.  
De orden de S. S.: El Capitán de E.M., FRANCISCO IZQUERDO.

**Escuela Popular de Guerra**

**CENTRO DE PREPARACION DE ESTUDIOS**

Clases de preparación para ciencias y letras y especialmente para los cursos de Ingreso para la Escuela Popular de Guerra.

Razón: Anunciavay, 16, bajos.  
Horas: 1 y media-2 y media tarde.

**Se compraría**

Una casa situada dentro el casco

**Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos**

Madrid 22 de noviembre a las 24 horas.

**EJÉRCITO DE TIERRA**

La actividad operatoria registrada en los distintos frentes careció de importancia.

**INFORMACION NACIONAL**

**Ha llegado a Barcelona el mercante americano « Erika Reed »**

Barcelona. — Ha llegado a este puerto el primer navío americano de ayuda a España. Su cargamento es el producto de colectas y suscripciones hechas en toda América, a iniciativa del Comité norteamericano de Ayuda a España. Transporta mil toneladas de trigo, más de mil toneladas de leche condensada, víveres, ropas y medicamentos.

Uno de los marinos del « Erika Reed » ha facilitado a los representantes de la prensa los siguientes detalles de la travesía:

« Nuestro barco salió de New-York el primero de noviembre en medio del entusiasmo indescribible de una inmensa multitud que acudió para saludar la salida del navío.

A nuestro paso por el estrecho de Gibraltar, un cañonero rebelde, camuflado de barco de pasajeros, armado de dos cañones, nos intimó por medio de señales a indicarle nuestro puerto de destino y el de procedencia, así como nuestro cargamento. Pero continuamos nuestra ruta sin detenernos. Nos escoltaron durante más de diez millas de Punta Carnero

a Gibraltar y probablemente nos hubiera apresado sin la presencia de varios destructores ingleses y franceses ».

**Un nuevo acto de piratería rebelde en el Mediterráneo**

Barcelona. — El corresponsal particular en Gibraltar de la Agencia España comunica lo siguiente:

« Un nuevo acto de piratería de los rebeldes se ha revelado a la llegada en Gibraltar del vapor rumano « Siretut », que ha desembarcado 28 hombres de la tripulación y el capitán del navío mercante noruego « Peter 2 » de 9.109 toneladas.

Los marinos han narrado las vicisitudes del « Peter 2 », que se dirigía de Constanza a Argel, cuando fué capturado cerca de la isla Pantellería, por buques de guerra rebeldes que lo condujeron primero a Palma de Mallorca y luego a Ceuta.

Los rebeldes han retenido el « Peter 2 », así como su importante cargamento de esencia, y tres tripulantes, entre ellos el jefe mecánico. Los otros 29 tripulantes han sido puestos en libertad y conducidos a Gibraltar por un jefe rumano.

**Política internacional**

**Las conversaciones de mañana en París**

París. — Hoy llegarán a esta capital los ministros británicos Mrs. Chamberlain y Halifax, que mañana sostendrán unas conversaciones a las que se concede extraordinaria importancia con los ministros galos Mrs. Daladier y Bonnet.

Aunque no se han facilitado referencias oficiales de los asuntos que serán tratados, los círculos oficiosos creen que las conversaciones que serán muy amplias versarán acerca de los problemas que agitan hoy la política europea. Entre ellos figuran la relaciones futuras entre las potencias democráticas y los Estados totalitarios. La desmembración de Checoslovaquia ha terminado, pero la inquietud centro-europea se ha corrido a los países del Sureste de Europa, que temen el expansionismo germano. Los viajes a Londres, del rey de Rumania, del rey de Grecia y del príncipe regente de Yugoslavia son muy significativos. Mrs. Chamberlain y Halifax, harán conocer a sus colegas franceses los puntos de vista de los países balcánicos.

La tensión germano-americana, la intensificación de la acción japonesa en China, serán otros asuntos de los que probablemente se ocuparán los ministros.

Finalmente, la cuestión mediterránea, el conflicto español, y las cuestiones de la defensa de Inglaterra y Francia y de sus respectivos imperios, absorberán la atención de los cuatro ministros que deberán confrontar sus puntos de vista y aglutinarlos para una acción conjunta que reafirme la entente franco-británica y le conduzcan por el terreno de las realizaciones prácticas.

**En la Cámara de los Comunes**

Acuciado a preguntas acerca del objeto de su visita a París, M. Chamberlain, como de costumbre, no dice nada

Londres. — A la hora de las preguntas en la Cámara de los Comunes, M. Chamberlain ha sido interrogado acerca de las conversaciones que el rey Carol de Rumania ha sostenido con distintos miembros del Gobierno británico.

El « premier » ha contestado, que no podía hacerlo, ya que dichas conversaciones habían sido de orden confidencial.

A continuación el diputado M. Jenkins pide al jefe del Gobierno que dé seguridades de que en París no se proponía a Francia el reconocimiento de los derechos de beligerancia al general Franco.

—M. Chamberlain, exclama evasivamente que no puede avanzar cuáles son los asuntos que se tratarán durante su visita a la capital francesa.

—M. Atlee, interviene a continuación y pide: « ¿No nos dará el primer ministro una idea del objeto de su visita tan importante y de los temas sobre los que versarán las negociaciones? »

—« Yo no creo que esto sea de interés público » contesta M. Chamber-

—M. Shinwell, laborista, pide si M. Chamberlain quiere sentar plaza de discreto, o si es que no tiene nada que decir. La pregunta queda sin respuesta.

—« Yo no pedía detalles—añade M. Atlee—sólo desearía conocer el tema general de las conversaciones ».

—Devuelvo la visita que nos hizo M. Daladier—declara M. Chamberlain. Desde luego, discutiremos diversos asuntos de interés general.

**El imperio británico está dispuesto a acoger a los refugiados israelitas expulsados de Alemania Los Dominios han dado su conformidad**

Londres. — Tratando el problema de la emigración judía, M. Chamberlain ha comunicado hoy a la Cámara de los Comunes que en los territorios de Kenga, Tanganyika y la Guayana, el Gobierno está dispuesto a ceder amplios territorios para instalar en ellos a los israelitas procedentes de Alemania.

El « premier » agregó que estas medidas son independientes de las que puedan acordar los Dominios.

Londres. — Los Dominios han respondido favorablemente a las demandas del Gobierno británico con vistas a admitir refugiados judíos.

Australia está dispuesta a absorber anualmente cinco mil refugiados alemanes.

**Cuarenta mil refugiados podrán instalarse en Palestina**

Londres. — Los expertos de inmigración declaran que cuarenta mil israelitas podrán ser instalados en Palestina en un plazo de seis meses.

Esta inmigración será posible si el Gobierno inglés consiente con suprimir las restricciones actuales con razón a la urgencia de la situación.

**La delimitación de fronteras ha quedado definitivamente arreglada entre Checoslovaquia y Alemania**

**Sesenta mil checos serán nuevamente atribuidos al Reich**

Praga. — El gobierno del Reich y el gobierno checo han llegado a un acuerdo definitivo acerca de la delimitación de fronteras entre el Reich y la República checoslovaca.

Se ha firmado un protocolo, que prevé que la evacuación y la ocupación de algunos territorios será efectuada el 24 de noviembre de 1938. Según las primeras informaciones, sesenta mil checos serán atribuidos a Alemania.

Alemania ocupará toda la región del Chod, excepto la población de Domaznice y en el norte de Bohemia, una provincia puramente checa.

**El avión republicano que aterrizó en Malta transportaba la delegación española que debía asistir a los funerales de Atatürk**

París. — Numerosas agencias de prensa y periódicos han copiado la noticia dada por el corresponsal del « Sunday Times » en Malta, según la cual « un avión que transportaba cuatro generales del ejército republicano español aterrizó ayer en Malta, después de haber burlado la persecución de los aparatos rebeldes que le forzaron a modificar su rumbo a Marsella ».

La realidad es menos fantástica, El avión que aterrizó ayer en Malta y que continuó su viaje Ankerá, conducía simplemente la delegación española que ha representado al Gobierno en los funerales de Kemal Atatürk.

Esta delegación se halla compuesta del Ministro de Comunicaciones, señor Giner de los Rios, del comandante de la flota republicana, don Fran-

Valentín Fuentes, y del general Riquelme.

**Dice el « Times »**

**La batalla del Ebro, victoria republicana**

Londres. — La batalla del Ebro ha sido una victoria republicana. Esto lo subraya el « Times » en una crónica de su corresponsal en Barcelona:

« Las fuerzas republicanas han ocupado de nuevo posiciones a lo largo de la orilla izquierda del Ebro, desde los cerros de Mequinzenza hasta el mar, el repliegue se ha efectuado según todas las apariencias con la misma competencia militar y la misma bravura de la que dieron pruebas el 25 de julio y que en pocos días dio como resultado la ocupación de 700 kilómetros cuadrados en la orilla derecha del Ebro.

Después de cuatro meses de combates encarnizados el terreno conquistado ha sido perdido. Pero nada podrá quitar a los republicanos la victoria táctica gracias a la cual los planes nacionalistas para la campaña de verano han sido destruidos e impedida la toma de Valencia ».

**La cuestión española y las próximas entrevistas franco-británicas por el « Observer »**

Londres. — Tratando de las entrevistas franco-británicas que se celebrarán estos días, el « Observer » dice:

« Todos los problemas se encuentran oscurecidos y de solución mucho más difícil a consecuencia de las nuevas complicaciones del conflicto español: por una parte la intimación que Mussolini ha hecho a Francia, manifestando que Italia se halla siempre interesada en el triunfo de Franco, y por otra parte la obstinación de Franco en reclamar los derechos de beligerancia antes de haber aceptado el plan británico de retirada de los voluntarios extranjeros de España.

Francia se opone a ambas pretensiones alegando que una victoria de Franco implicaría una influencia italiana y alemana en la península ibérica lo que le obligaría a guardar una tercera frontera debilitando su ejército y que la concesión de los derechos de beligerancia a Franco le permitiría sufrir por hambre a los republicanos, haciendo a Francia cómplice de una tal medida unilateral ».

**S. I. A. EN MENORCA**

Estamos enterados de la próxima constitución en Menorca de « Solidaridad Internacional Antifascista ».

S. I. A. está en vísperas de dar a conocer en la isla su voz autorizada, conocida internacionalmente y esper que al igual que en la Península, y en todos los lugares del mundo, el pueblo menorquín sabrá corresponder dando al organismo que tantos esfuerzos viene realizando en bien de la causa porque lucha el Pueblo español y el antifascismo mundial.

No dudamos que Menorca dará también su valiosa cooperación al organismo de solidaridad próximo a constituirse.

S. I. A. es la organización que ayuda a los que luchan en los frentes.

S. I. A. es una garantía para los niños que se quedan huérfanos, para los heridos; en fin, para todas las víctimas de la reacción S. I. A. está siempre presente.